

Les Experts du bitume

Au long de l'année scolaire 2014, des rencontres entre SDF bruxellois et étudiants du secondaire ont favorisé la réflexion et rencontré un bien légitime besoin d'action en faveur de l'accès aux droits sociaux des sans abris bruxellois. Le processus aboutit à un documentaire radiophonique, accompagné de recommandations citoyennes faites aux élus bruxellois.



de se prononcer sur leur situation et de statuer sur l'aide à leur octroyer, au premier rang desquelles les Centres Publics d'Action sociale.

Cette aventure, que j'ai provoquée et retracée dans le documentaire, a pris progressivement la forme d'une association citoyenne pour un plus grand respect des personnes en difficulté et de leurs droits, notamment par les institutions d'aide et d'accompagnement. Sans diaboliser les acteurs primordiaux de la lutte contre la pauvreté, il s'agit donc de

« Les Experts du bitume » témoigne de la difficulté extrême de faire valoir effectivement ses droits sociaux lorsque l'on est sans abris à Bruxelles. Ceux qui témoignent auprès des adolescents aux études en techniques sociales (de futurs assistants sociaux potentiels) ont été transformés par l'expérience de la vie à la rue : la chute abyssale, un abandon brutal de tous, des perspectives qui s'écrasent sur le trottoir ; puis la fierté perdue, l'ego effrité, la mélancolie.

Face aux innocents étudiants de l'Institut Marie Immaculée Montjoie de Anderlecht, ils font l'analyse d'une facette de leur parcours pour retrouver l'équilibre. Ensemble, ils avertissent de l'ignominie qui guette et proposent des mesures pour la tenir à distance et pour soutenir le retour à une vie digne.

Le parcours vécu par les demandeurs ou bénéficiaires d'aide sociale leur donne en effet une expertise à laquelle ne peut prétendre aucune des personnes ou institutions chargées



Le CD de ce documentaire de 52 minutes peut être commandé auprès de DoucheFLUX au prix de 8,- € soit par mail à l'adresse : gerben.vda@doucheflux.be ; soit lors des permanences du mardi, entre 14h et 17h, au 44 rue Coenraets à 1060 Saint-Gilles.

Les organisations qui luttent contre la pauvreté et les enseignants peuvent en obtenir une version gratuite !

remettre les pendules à l'heure, l'église au milieu du village et de retirer la paille de l'œil du voisin : nous sommes tous concernés par les accros dans le filet de la sécurité sociale, par le détricotage des fameux « acquis sociaux » et par le mépris dont font l'objet les plus fragilisés d'entre nous.

C'est le message qui semble en tous cas se dégager à l'issue de ces rencontres avec des jeunes qui sont les acteurs sociaux et politiques de demain. Et ça c'est plutôt une bonne nouvelle !

Vanessa Crasset

IDÉES SUSPENDUES

Les deux « lois de la thermodynamique sociétale » (suite)*

Corollaire 3 de la Loi 2. Plus une personne se trouve être au bas de l'échelle sociale, plus elle a de raisons d'estimer, fût-ce à tort, que les mots utilisés pour la désigner la stigmatisent.

A contrario : Moins une personne se trouve être au bas de l'échelle sociale, plus elle a de raisons d'estimer, fût-ce à tort, que les mots utilisés pour la désigner la flattent.

Laurent d'Ursel

* Voir DoucheFLUX Magazine no 11, hiver-printemps 2015, p. 2.